

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica
los JUEVES de cada semana.

Se suscribe en la calle Nueva, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.
Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis una vez al mes sus anuncios que no pasen de doce líneas.

PRECIO EN SUSCRICION
2 rs. al mes.

El *Diario de Badajoz*, padrino de todos los absurdos que salen á la luz pública contra el catolicismo, inserta en el número del Domingo próximo pasado un artículo con el siguiente epigrafe: *Dignidad del Matrimonio civil*.

¡Vaya una dignidad! Apostaríamos la peluca mejor que cubre nuestras hermosas calvas contra el mas lindo mandil de los hh. del susodicho periódico, á que si alguno de sus redactores tiene hijas, no quiere para ellas tan alta dignidad.

Ibamos á contestar seriamente á estos disparates; pero seria perder el tiempo. Cierta ceguera, que nos atrevemos á llamar *satanica* no la curan todos los médicos del mundo. Nos contentaremos con dar á continuación lo que escribió sobre el asunto, muy oportunamente por cierto, el malogrado *Selgas*.

Y advertimos al h. *Diario* que está en la sagrada obligacion, si es cristiano como dice, de restituir al Dr. Lafuente la fama que le ha quitado en la nota con que termina la plana primera del citado número del Domingo. ¡La Sagrada Penitenciaría declara *cónyuges legítimos* á los casados civilmente!... ¡El demonio tiene cara de conejo! como dicen en algunos puntos de España al oír desatinos tan garrafales. ¿Para quien escribe V. h. *Diario*? Hace V. muy poco favor á sus lectores, pretendiendo que comulguen con ruedas de molino...

He aqui el precioso trabajo de don José Selgas:

El matrimonio civil.

I.

Antes de que en Zurich, en Londres y en Nueva-York se hubiese pensado formalmente en dar á la mujer *los derechos del hombre*; antes de arrancársela á la naturaleza, al hogar doméstico y á la familia, plantándola libremente en medio del arroyo de todas las libertades; antes, en fin, de que Mr. Reynand pensara en hacer de la mujer un objeto eternamente bello, era preciso, para que el trabajo no fuera inútil, fundirla en el crisol de su nuevo ser; preparacion indispensable para que desde el mismo umbral de su casa pueda lanzarse sin escrúpulo á los risueños espacios de la sociedad que ha de recibirla.

Porque, justo es reconocerlo; una mujer sometida á la autoridad de sus padres, ó sumisa al cariño paternal de su marido, ó sujeta á la sagrada obligacion que le imponen los hijos, por el doble vinculo de la naturaleza y de la religion, no es ciertamente la

mujer á propósito para desempeñar en el mundo las libres funciones á que la destina la sociedad presente.

Sobre el derecho natural y sobre el derecho divino, está decididamente el derecho moderno.

No es muy difícil sublevar á las hijas contra la vigilante autoridad de los padres, y es posible desatar á las madres de la cadena que las sujeta al incesante cuidado de sus hijos; hay hijas rebeldes, hay madres desnaturalizadas; pero es imposible sustraer á la mujer del dominio que sobre ella ejerce la influencia del hombre.

Ante semejante obstáculo, la regeneracion de la mujer tropieza en una dificultad insuperable. Habia demostrado la experiencia que la hija abandona á sus padres por un hombre, y que un hombre puede hacer que la madre olvide á sus hijos; mas, ¿como conseguir que el corazón de la mujer se sobreponga á su impulso mas poderoso? ¿Como extirpar en ella la preocupacion inextinguible de santificar el amor de su alma? ¿Como impedir la pretension de hacerlo eterno, envolviéndolo en la red inquebrantable de lazos indisolubles? ¿Como, en fin, negar á la union de dos tiernos afectos la necesidad de la sancion divina?

¿Como? Los filósofos de la *Razon soberana* y los moralistas de la *Moral universal* de todos los tiempos, han hecho siempre esfuerzos supremos por infundir en las ideas é inculcar en las costumbres aquel espíritu, digámoslo así, material con que el paganismo divinizó todas las sensualidades; pero no era fácil volvernos al respeto de aquellos dioses sin pudor y sin conciencia, á la adoracion de aquellas divinidades sin virtudes; era preciso que el mismo culto levantara otros dioses, y la diosa Razon obtuvo un altar; adorándola el hombre se adoró á si mismo; adorándose á si mismo se tributó el culto de todos los placeres; y la moral, impotente para sujetar los pensamientos y encadenar las acciones de los hombres, se redujo á reglas de pura conveniencia, uniéndose al desenfreno de las costumbres, como se une la palabra al pensamiento, el número á la cantidad, la sombra al cuerpo.

Pero ya se vé, esta revolucion necesitaba completarse; habia gentes que se veian detenidas por la tirantez de su propia conciencia, y el concubinato, por ejemplo, se ocultaba avergonzado de su propia deshonra: era preciso legitimarlo; las mujeres permanecian obstinadas en creer que no eran esposas legítimas sino hacian delante de Dios el voto solemne de cariño perpétuo y la santa promesa de una fidelidad honrosa.

Semejante conspiracion, urdida en

el seno de las familias honradas, detenida en España la marcha majestuosa del progreso.

Era, pues, urgente disipar tan tenaz preocupacion; era preciso desvanecer los vanos terrores de la conciencia; era necesario hacer licito lo que habia sido siempre deshonesto; hacer respetable lo que habia sido siempre despreciado, y detrás de los filósofos y de los moralistas, vinieron los legisladores.

A estos, sin duda, les tocaba el papel de terceros en la obra de tejer voluntades por detrás de la Iglesia, y las mujeres honradas y las mujeres libres se encontraron de manos á boca dentro de una legalidad comun, dentro de la ley del matrimonio civil.

II.

Yo soy un hombre razonable; comprendo perfectamente que reglamentado el provechoso comercio de los garitos y ordenada la honesta industria de las mujeres públicas; no hay razon para tener fuera de la ley á los que deseando vivir en estrecha y voluptuosa comunicacion se unen libremente, sin pasar por la humillante ceremonia de los votos solemnes y las santas promesas.

Reconocido el derecho imprescriptible del tahir y el *habeas corpus* de la ramera, la equidad reclama la inmediata proteccion de las leyes en favor del concubinato.

Pero bien; por lo mismo que soy razonable, necesito buscar la razon de las cosas. Concedo á todas las religiones la misma dosis de verdad, y por lo tanto, me siento muy capaz de vivir sin ninguna.

Perfectamente; mas hé aqui que en cierta ocasion me ocurrió la idea de casarme, y me casé como Dios manda; una vez casado, tuve una hija; esta hija se ha hecho mujer, tiene novio, y, lo que es natural, vá á casarse.

¿Ante quien el caso? ¿Ante Dios ó ante el alcaide? ¿Pongo su amor y su virtud al amparo del Sacramento, ó la entrego á la accion civil de un simple contrato?

Veamos: El matrimonio, dice la ley, es indisoluble por su naturaleza; pero, ¿cual es la naturaleza del matrimonio? ¿Es puramente humana?... Entonces el matrimonio es disoluble por su naturaleza. ¿Es divina?... Entonces el contrato celebrado ante el alcaide (ó juez municipal) no es matrimonio.

Si no hay en el matrimonio civil mas virtud que la que resulta del mútuo acuerdo de dos voluntades, la virtud que une desaparece en el momento en que ambas voluntades se convengan en separarse. Roto el contrato, cada una de las partes es libre para

celebrar contratos nuevos; y razonablemente mi hija, sin llegar á ser viuda, puede llegar á tener hijos de diversos padres.

Esta es la prostitucion legal.
(Se concluirá.)

VARAPALOS.

Torva leona lupum sequitur,
Lupus ipse capellam
Florentem cytisum sequitur lasciva
(capella.)

El perro al gato
El gato al rato
El rato á la araña
La araña á la mora;
Tente mora
En tu moralito sola.

Conocida ya la doctrina de Darwin, vamos á examinar los *grandes principios*, que dice el Sr. Fuertes, en que se apoya aquella tontería, que hace al hombre hijo del mono y nieto de cualquier canto rodado.

Son, estos famosos principios, *la lucha por la existencia*, de que hablaremos hoy; *la seleccion natural y sexual*; *las variaciones por la naturaleza y por la domesticidad*, de que trataremos en los números siguientes.

El primer principio, digámoslo así, en que apoyan los darwinistas su célebre teoría, ó al menos el primero que ha de hacer reir á nuestros lectores es *la lucha por la existencia*, pintada admirablemente por el poeta mantuanó en el distico que encabeza estos varapalos; y no menos gráficamente contenida en el sonsonete con que las nodrizas arrullan á los niños para que callen ó duerman. De donde viene á sacarse en conclusion, que los darwinistas toman por lo serio las canciones de las amas de cria.

Estos buenos señores han convertido el mundo en un campo de Agramante, en una inmensa campaña, donde cada individuo viviente lucha con todos los demás de su especie y de las otras especies, y lucha de continuo hasta vencer ó morir, como que lucha por la vida. Y así dan por bueno los doctores darwinistas el principio que nuestros rústicos expresan del siguiente modo:

Quien por comer no se mata,
Lo demás es patarata.

Cierto que el Sr. Fuertes asegura que no es una *lucha á brazo partido*; no, es *lucha pacífica y suave*, en que sin armar camorra se comen unos á otros los seres vivientes sin mas objeto que el de conservar la vida, y por eso la llaman *lucha por la existencia*.

«Notables pasajes y ejemplos de la *lucha por la existencia*, habla D. Máximo, nos ofrecen las relaciones de los

mas verídicos viajeros. El célebre Livingstone refiere, confirmando lo dicho por otros viajeros, que suelen verse en Africa grandes rebaños de antilopes, hasta la enorme cifra de 40.000 en los que se observa bien manifiesta la competencia por la vida.

Al marchar apiñados y en masa, recorriendo las praderas africanas, solo los que van á la cabeza pastan las abundantes yerbas de aquellos campos; en el centro aun disfrutan algo de la mermada yerba, mas los últimos solo encuentran un campo agostado y destruido, pereciendo por tanto de hambre, y dejando en pos de sí considerable número de estenuados cadáveres.»

Es probable que ninguno de nuestros lectores haya estado en Africa, y por lo mismo que no puedan comprender la fuerza del argumento sacada de los rebaños de Antilopes. Y cuidado que el argumentito tiene dos pares débiles: ¡Vaya si los tiene!

En la provincia de Badajoz pastan mas de 40.000 cabezas de ganado lanar trashumante que van en la primavera á las provincias del norte, y vuelven en otoño, cuando apenas se hallan las raíces de las yerbas; y no pasean por grandes y abundantes praderas, sino por una estrecha cañada ó cordel, como dicen los ganaderos, de 90 varas de ancho en su mayor anchura, teniendo que hacer una buena parte de la jornada por entre sembrados sin mas amplitud que la de un estrecho camino, y esto vigiladas constantemente por los pastores para que no perjudiquen la propiedad. ¿Han visto ustedes ese considerable número de estenuados cadáveres? ¡Bien que acaso con las merinas, como son el tipo de la mansedumbre, no vaya la ley de la lucha por la existencia! De otra suerte, quizá empezaran á mordiscos unas con otras, cuando despues de haber pasado varios dias sin probar bocado, tienen en perspectiva una *jamina* mayúscula.

¿Y que tiene que ver todo esto de lucha, dirá algun curioso, con la unidad de origen de las especies? ¡El que los vivientes se coman y devoren unos á otros probará nunca que el hombre es hijo del gorila y este nieto del zófito? ¡Velay! ¡Así dicen que lo enseña la ciencia!

Veán los escepticos que explicacion tan luminosa dá el darwinismo de este raro fenómeno.

Si todos los vivientes existieran á la vez, la tierra, cuan grande y espaciosa es, sería insuficiente para contener tanto bicho, y además no produciría alimentos para la mitad ni para muchos menos. De aquí que cada cual lucha por conservar su vida en perjuicio de los demás, apelando á la destrucción de los otros seres para conservar el suyo. En esta lucha salen siempre triunfantes los mas fuertes, pereciendo en consecuencia los débiles. Lo perfecto vence siempre á lo imperfecto.

—Todavía no lo entiendo.—

Pues vete despacio y escucha. La primera célula viviente produjo, como es natural, otras células ú organismos; unos mas gordos y otros mas flacos, y empezó la lucha tragándose los gordos y fuertes á los débiles y enflaquecidos, que no tenían fuerza para resistir.

Con la nueva energia adquirida por los vencedores, engendraron estos otros seres mas perfectos que ellos continuando la lucha entre padres, hijos, hermanos y parientes, siendo vencedores los fuertes en todas las ocasiones y en todo tiempo, y vencidos por tanto los débiles. Así continuó (y continúa) la lucha por millones de siglos hasta que una robustisi-

ma mona dió un hombre á luz; y cátese al hombre sobre la tierra en virtud de la *lucha por la existencia*.

¡Que! ¿no te satisface la explicacion? Pues muy romo debes tener el entendimiento, porque los darwinistas, que son hombres de ciencia, la encuentran acabada.

Entonces ¿como hay lobos y cerdos, perros y lobos, gatos y ratones, gabilanes y palomas, y tantas especies de animales unos fuertes y otros débiles? ¿como no han concluido las zorras con las gallinas, á las que son tan aficionadas?

¡Ahí verás!

¿Y como, si el ser mas perfecto vence al mas imperfecto y lo destruye en su lucha por la vida, se encuentran en la tierra, en los mares y en el aire tantas especies imperfectas y numerosísimas, viviendo entre otras perfectas? Insistiendo mas sobre este punto, ¿como yo, que soy tan débil por el sexo y por la edad, no he sido ya devorada por un hombre de pelo en pecho? (a)

En llegando á esta ocasion
Un volcan un Etna hecho,
Quisiera arrancar del pecho
Pedazos del corazon.

¡Pobre de mí si llegan á tomar cuerpo las doctrinas que D. Máximo quiere popularizar! Posible es que no encuentre una cueva ni un rincón donde esconderme.

Los darwinistas, en su afán de transformarlo todo, dan de echos sencillos explicaciones ridiculas é inútiles para el objeto que se proponen. Porque admitida la lucha, cual ellos la explican, se seguiria necesariamente que no habia ni podia haber mas de un género de seres, digo mal, un solo individuo, que sería el más fuerte y el más perfecto. Esta consecuencia la vió el Sr. Fuertes, pero se contenta con decir que hasta ahí no llegan los darwinistas. Solucion nula, porque, ó no hay lógica en el mundo, ó tienen que tragarse este absurdo, á saber:

Solo existe el hombre, un hombre.

La verdad es que la escala de los seres fué ordenada por Dios de manera que, sin destruirse por ello la especie, fueran unos alimento de los otros. Así busca cada cual un mantenimiento proporcionado á su naturaleza, como los herbívoros buscan la yerba, y los carnívoros la carne en virtud del instinto de conservacion, mal llamado por los transformistas *lucha por la existencia*.

PRELUDIOS.

II.

Reanudando la tarea que en el número anterior quedó interrumpida, proseguiremos en desbrozar el campo de la masonería de tanta maleza y espeso matorral, como en él ha sembrado D. Tomás Romero de Castilla; con objeto sin duda, de que los gazapos masónicos tengan mas fácil escapatoria.

Quedamos en que á D. Tomás le carga sobremanera el estilo del Avisador, porque, desde de «la templanza y moderacion exigidas á los imitadores y defensores del Cristo» y porque «no es ese el modelo que nos han dejado los apologistas de todas las épocas.»

Para que se comprenda mejor todo el peso que tiene esta acusacion de nuestro severo Aristarco, bueno será el recordar, la clase de armas y el lenguaje empleados por los adversarios con quienes ha tenido que luchar EL AVISADOR.

(a) Frase del Sr. Acero.

El que quiera tener una idea de la quinta esencia del lenguaje soez y chabacano y sobre toda ponderacion calumnioso, empleado para combatir la Religion, no tiene sino leer cualquier número del *Motin* ó del *Diluvio*, entre los muchos periódicos de esta estofa que se publican en España.

Y con decir ahora: que algunos periódicos de esta plaza—no todos, dicho sea en honra de la prensa extremeña—parecen exclusivamente dedicados á recorrer aquellas estercoleras literarias para reproducir lo mas inmundo que en ellas encuentran contra la religion católica y sus ministros; ya se comprenderán los esfuerzos, que EL AVISADOR ha tenido que hacer, para mantenerse dentro de los límites de la decencia y el decoro, al contender con tales adversarios.

Sabido es, además, que la escandalosa carta publicada por *La Democracia*, periódico que parece ser el Boletín oficial del Sr. Castilla, unidos al artículo, ferozmente volteriano, arrojado por el *Diario de Badajoz* al rostro de los católicos en el mismo Viernes Santo, dieron vida á nuestro periódico.

¿Y para poner un dique y contener este desbordamiento de la impiedad mas cruda, pretende el Sr. Castilla que debiera haber empleado EL AVISADOR un estilo de paños calientes y de repulgos de empanada?... No.

Convencidos de la ineficacia de estos medios, apelamos á otros, justos y legítimos.

Nos hemos limitado á llamar la atencion del público sobre los disparates y ridiculas sandeces de unos hombres, que engalanándose á sí mismos con los dictados de sabios, acusan á todas horas, á la Iglesia y sus ministros de supersticion y de ignorancia.

Y al obrar así no lo hizimos movidos por un deseo de venganza, ni con ánimo de infamar y desacreditar á nadie; sino llevados mas bien por un sentimiento de caridad, á fin de contener á los enemigos de la Religion, y si no fuere posible lograr que se corrijan, impedir, cuando menos, que sigan contagiando á los sencillos é incautos; pues conociendo el pueblo tales como son, á los que tratan de extraviarlo no les hará caso.

Hemos combatido á los periódicos y sus doctrinas, nunca á las personas; á no ser que éstas, con provocativa audacia, hayan salido á la palestra en son de matones científicos.

Y siempre que esto suceda, sépalo el Sr. Castilla, estamos resueltos á tratarlas como ellas se merezcan, sin faltar, se entiende, á lo que prescribe la religion y la ley civil.

Esta conducta que viene observando EL AVISADOR, podrá no agradar mucho al Sr. Castilla, lo cual nos tiene sin cuidado; pero se halla perfectamente ajustada, á lo que ordena sobre esta materia San Gregorio Magno.

Abra el Sr. D. Tomás el primer tomo de las obras de este Santo Padre por la página 895, (París 1,571) y allí en la advertencia novena podrá leer lo que sigue.

«Entonces corregimos mejor á los soberbios cuando hacemos ver que han desatinado en lo mismo que ellos creían haber estado acertados; para que allí se le siga una vergüenza util donde creían haber alcanzado gloria. Mas, á veces, cuando no comprenden de ninguna manera que están obstinados, vienen á corregirse por camino mas breve, si se ven confundidos en la burla que se haga de las faltas mas salientes de otros de la misma laya, para que por aquello que en otros no pueden defender, conozcan que ellos mismos yerran en lo que defienden.»

Que le parece á D. Tomás del pa-

rafito? ¿No es verdad que es de perlas y que viene á nuestro asunto como anillo al dedo?

Mas quizás nos replique dicho señor: que aun siendo así, siempre debiera usarse de un estilo meloso y suave, para no herir ni irritar á los enemigos de la religion. Así asegura el Sr. Castilla que lo han hecho los apologistas cristianos de todas las épocas. Citaremos algunos testimonios de estos apologistas que evidencian, que, al hablar así, no está en lo cierto el apologista de la Masonería.

Veamos, Sr. Castilla, usted que tanto ha leído las obras de Santo Tomás (al revés á juzgar por las muestras que hasta ahora ha dado) tendrá muy presente el opúsculo que el Santo escribió *Contra impugnantes Dei cultum et religionem*. Allí habrá visto con cuanta dulzura trata á los enemigos de las órdenes religiosas. En el prólogo, que segun la competente autoridad de usted, viene á ser como la *synthesis del pensamiento que ha de dominar en el trabajo al cual se hace preceder*, no les llama mas, que «ministros del diablo; enemigos de Dios y de todo el género humano; perseguidores de los ministros de Dios; precursores y miembros del Antecristo; engañadores, que con suaves palabras maquinan la perdicion de las almas; hombres calumniadores, perversos y astutos, semejantes á los filisteos é imitadores de Faraon y de Juliano el Apóstata.» Todo esto y mucho mas que allí puede leer el Sr. Castilla, lo vá confirmando el Santo con textos de las Sagradas Escrituras.

Y para que no se diga que Santo Tomás es el único que emplea este acerado estilo contra los enemigos de la religion, agregaremos á su ejemplo el de otros apologistas, no menos ilustres.

Sería inferir una ofensa al andante caballero, que con desinterés y brio nunca vistos, defiende contra malandrines y follones, á la menesterosa y desvalida masónica doncella, si llegáramos á suponer, ni por un solo momento, que no conocia el bello libro de S. Buenaventura, titulado *Apologia pauperum*, escrito contra el doctor Parisiense Girardo Bautelle, calumniador (y esto lo dice el Santo) de la regla de San Francisco.

Veamos, sin salir del prólogo de este libro, como se expresa S. Buenaventura. Y note el Sr. Castilla, (y si no *tome acta*, si es que le gusta mas, que por eso no hemos de referir) que aquí no se impugna á los enemigos de la religion en general; sino que el libro vá dirigido contra una determinada persona, sin que esto sea un obstáculo para que el Santo la trate como hemos de ver.

Viene lamentándose San Buenaventura en el prólogo de su libro, del pestífero dogma, que ha brotado de los profundos abismos, y que á la manera de un denso y denegrido humo, amenaza envolver en tinieblas el hemisferio en que respiran las almas cristianas. Añade: que para remediar este mal, se propone arrancar la máscara con que se encubre el error; y despues de implorar la misericordia divina para el extraviado doctor, expone el método que piensa seguir en su Apologia, con las siguientes palabras.

«Y porque son mas de estimar los golpes del que ama que los mentidos halagos del que odia; de ningun modo ha de usarse el óleo de los pecadores, esto es la adulacion, para curar la enferma cabeza del tal; ni debe tocarse blandamente la postema de su hinchado corazon: sino que por el contrario conviene dar firme sobre la erguida cabeza del hombre procaz,

no ciertamente en fuerza del odio de un corazon amargo, sino con la celosa caridad de un alma tranquila.» En lo restante del libro dirige el Santo al doctor Girardo epitetos quizás mas fuertes que los copiados arriba de Santo Tomás, empezando por el de calumniador.

¿Que diria San Buenaventura contra el doctor Pacense de nuestros dias, que apoyado en la autoridad de Floridablanca, (como quien dice: en la autoridad del ladrón para condenar al despojado) osa llamar á la ilustre compañía de Jesus *sectas de los Corvinos*? Y como llamaría á ese mismo Doctor, que fundado en su propia autoridad, y sin pruebas de ningun género, no tiene empacho en acusar á los hijos de San Ignacio de promovedores del *nihilismo y de la mano negra*?

Creemos que San Buenaventura, como toda persona de sano juicio, no dejaria de aplicar á este tal, la calificacion que el diccionario de todas las lenguas tiene reservada, para los que lanzan semejantes acusaciones destituidas de todo fundamento. Que tales libertades no se justifican, Sr. Castilla, aun cuando supongamos movida su pluma por el ardor del neófito.

Convencidos estábamos, de que mucho habia de padecer el prestigio de dicho Señor con la contienda en que tan injustificadamente se ha empeñado; pero, á la verdad, nunca nos llegamos á figurar que el burdo cañamazo que está tojiendo, fuera el sudario en que habia de quedar envuelta su reputacion de escritor serio y formal.

Acaso otro dia continuemos enseñando al Sr. Castilla testos de Apologístas del Cristianismo, en los cuales pudo inspirarse El Avisador. Lea en tanto el apologista de la masonería la manera que tuvo S. Agustin de tratar á los donatistas, saboreando, si le place, el salmo que compuso el Santo Doctor para desprestigiarlos y ponerlos en ridiculo, y que puede ver Don Tomás en el tomo séptimo de las obras del Santo, (Paris 1614).

La Crónica ha salido respingona en su último número del mes que ha terminado.

Ha oido á el *Diario* hablar de matrimonio civil, ó perruno (que todo es uno) y dijo para su sayo: «esta es la mia.»

Pero ha reparado despues en los guiños, que el *Diario* viene haciendo á *La Democracia*, y, creyéndose desbancada, *rabia de celos aparte*.

No puede tampoco la cuitada esperar que EL AVISADOR le ofrezca su blanca mano, ni aun á título de barraganía legal; porque ya sabe que nunca la ha dicho: «por ahí te pudiesas.» Por esto desesperada y con un humor de todos los diablos, vean ustedes como se explicotea la rabiosa dueña quintañoña:

«Para conocer á fondo la intencion de los neos no hay más que leer este parrafito del órgano de la clase en esta capital.

«Y á propósito: el herm. Kant que es hombre que lo entiende, pudiera escribirnos el nuevo diccionario ocupando así útilmente sus ocios, mientras come el pan de la emigracion, no duro ni amargo por fortuna suya, gracias á los consabidos milloncejos.»

¿Qué tal la indirecta?

Como de neo.

Si se tratara de otra gente, la ofensa pudiera tomarse en serio: pero viniendo el ataque de quien viene, debemos hacer lo que hacen las personas honradas, cuando reciben insultos de las mujerzuelas: dejar que la desvergüenza alborote la calle y volver la espalda.»

¿Que tal? ¿No creen ustedes que el lenguaje de *La Crónica* es bastante parecido al de las ciudadanas aludidas por ella?

¿Quien la ha atacado, ó que insultos son esos de que se queja la dama incapaz de ser insultada?

Y luego ¿no le parece á ustedes que la señora de tanto desuello tiene buena respiracion para buzo? Desde el dia 20 hasta el 29 ha estado pensando, si debía ó no debía enfadarse, y al fin ha resuelto arañarnos con suma delicadeza, soltándonos su runflada.

Pues si se muestra tan brava Y de traba necesita, Ya se la pondrá, y bonita, El herm. Calatrava.

VARIEDADES.

BORRONES EJEMPLARES.

El distinguido escritor católico D. Manuel Polo y Peyrolon, conocido ventajosamente en la república de las letras por sus novelas *Los Mayos y Costumbres populares de la Sierra de Albarracín*, en que pinta con mano maestra y un colorido local, por decirlo así, el modo de ser de los aragoneses, acaba de enriquecer la literatura pátria con la publicacion de una obra, cuyo título es el que ponemos á la cabeza de estas líneas.

Al darla á luz, propónese el autor moralizar deleitando y corregir no hiriendo al corregido; y en verdad que ha logrado su objeto, como puede verse leyendo la serie de sus cuentos, parábolas y sátiras, donde campea la moral mas pura al lado de las mas brillantes galas de ingenio y de lenguaje.

Recomendamos á nuestros suscritores la lectura de esta nueva obrita del ilustrado catedrático de psicología en el Instituto de Valencia.

¿Que holgazanotes son los religiosos de todas las órdenes! ¿Que inutilidad la de esa gente! ¿Para que sirven en la Sociedad, y máxime los Jesuitas?... ¡Bribonazos! Para deshacer y destruir el progreso que se está elaborando y refinando de continuo en los cafés, en los clubs, en las lógias etc., etc., etc.

Lean ustedes, sino, lo que dice un periódico de Burgos, *La Fidelidad Castellana*:

«Como verán nuestros lectores desde mañana comenzaremos á insertar el parte de las observaciones meteorológicas, que diariamente se nos ofrece remitir por el correo, desde Oña, en donde los PP. Jesuitas tienen montado un observatorio, que está en relaciones con el de San Fernando en Madrid, para comunicarse las observaciones hechas y de este modo, conocer las condiciones climatológicas, lo cual es de suma importancia en un pais agrícola, como lo es el nuestro.»

¡Picaronazos Jesuitas! ¡Miren en lo que se ocupan! ¡Miren como malgastan el tiempo! Y nosotros, mientras ellos los fraílucos, se entretienen en cosas tan perniciosas y tan inútiles, nosotros los apóstoles de la civilizacion moderna, de la civilizacion anticatólica, aprovechamos la mayor parte de las horas del día y de la noche sudando el quilo en los teatros, en los garitos de juego, en los toros, en los hipódromos y demas admirables laboratorios del progreso humano... ¡Si lo tenemos dicho una y mil veces! El Clero, los frailes y los Jesuitas sobre todo, son los mayores enemigos del hombre... que busca las trasformaciones á lo Nabucodonosor.

Pues ¿y aquel otro Jesuita de Manila, que se atreve á llamar hoy la atención de los sabios, como el primer astrónomo, acaso del siglo?... ¿Habrán ustedes visto

un egoismo igual? Monopoliza la fama y la gloria, sin dejarnos ni el mas diminuto fragmento de esas cosas! El habrá sacrificado su sueño y su salud en aquellos estudios, mientras nosotros pasábamos las noches en nuestras camas bien descansaditos, ó en bulliciosas orgias diversionándonos sabrosamente; pero ¿para que es la humanidad y la filantropía sobre todo? ¿Por qué no reparten con nosotros aquel saber y aquella gloria? ¿No era muy justo que sin vigilias, sin quemarnos las cejas, sin gastar la vista y sin molestia ni trabajo alguno, fuéramos como ellos unos grandes sabios?... ¡Egoístones! ¡Al fin Jesuitas!

CAPOTEJO CASTELLANO DE ÚLTIMA HORA.

Don Tomás, tome usted... agua, que la cólera le ahoga; no obstante que la desfogó como si vistiera enagua.

Prudente por ocho dias su berrenchin atesora y nos viene á última hora con bruscas algarabias.

Cuadra bien su noble ardid, que al más sencillo le escama, al que ufano se proclama del Masonismo adalid.

Como *fiel de base ancha* y por afecto mason, no pierde usted ocasion de hacer, si puede, una *plancha*.

Queden en *pies* sus razones, que en mas de tres se sustentan, en periodos que rebientan y deshacen los pulmones.

Con ellas, sino completa lo que importa á la cuestion, prueba que fué Salomon, para usted, niño de teta;

Y que, raton trashumante nos vino al olor del queso y que corrió con exceso por uno y por otro estante:

Que libros royó sin fin, (quizás se le indigestaron los pícaros y volcaron su esclarecido magin);

Y, aunque haciéndose tan sábio, como los siglos declaren, lo de *barbara zelarem* se le quedó por resabio.

Así con lógica sábia, defiende sus opiniones en tan fieras deducciones que mas que discurre... rabia.

Y católico ferviente muerde al Obispo y al cléro al Canónigo, al perrero y á todo bicho viviente.

En sus notas reanotadas con hipócrita recato el pobre toca á rebato llamando á sus camaradas.

Calma! Calma! D. Tomás y vamos á la cuestion, que si toma un sofocon sale perdiendo eso más:

Porque la gente sencilla, al verle tan descompuesto, ya dice torciendo el gesto: ay! Castilla está que astilla.

NOTICIAS LOCALES.

SÚPLICA DE DOÑA POLICARPA ESPUELAS AL SR. ALCALDE DE BADAJOZ.

Señor: En la plaza de la Constitución, ó campo de San Juan como la llaman otros, hay una botica y droguería que tiene otra puerta para la calle del Gobernador. Esta puertecita se abre para afuera; sus dos hojas ocupan en aquella estrechura un espacio que pertenece al público, y no al dueño de dicho Establecimiento. Este buen señor no solamente usurpa el terreno aquel, bastante escaso de suyo, sino que en las dichas puertas ha puesto unas tres aldabillas gita-

nas con unos garabatos ó pinchos de tan mala intencion, que ya han rasgado encajes, blondas, pañuelos, vestidos, y hasta mangas de chaquetas y levitas á los que pasan de prisa por el mencionado sitio, desconociendo ó olvidando que se encuentran allí apostados tan sangrientos enemigos de nuestras en general tísicas bolsas...

¡Por Dios, señor Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento! Acérquese vuestra señoría á la enuncada *ropicida* farmacia, doble la esquina inmediata, y verá con sus propios ojos que no nos quejamos por ganas de quejarnos, y menos por dar qué hacer á las autoridades locales.

Pido, por ende, y á ruego también de muchas personas respetables de la ciudad, que se digne V. S. tomar una de esas acertadas medidas que tanto distinguen su administración, para poner coto y remedio á los referidos daños etc. etc. en la seguridad de que todas las Redactoras de EL AVISADOR, amen de varios suscritores y suscritoras, le quedarán muy obligados, y principalmente su atenta servidora y paisana Q. B. S. M.

La Baronesa de Sierra de Cameros.

La Democracia nos dice, que no es órgano de la masonería: será cierto, pero no podrá negar que es al menos trompeta de la id.; y como tomar el todo por la parte está muy admitido entre retóricos, resulta que EL AVISADOR, no habló mal, aunque en esta como en otras ocasiones no lo haga á gusto del colega.

El lunes 1.º del actual tuvo lugar en Olivenza la solemne inauguracion del colegio de primera y segunda enseñanza, cuyo acto presidió el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Por hallarse ya en prensa EL AVISADOR cuando recibimos la noticia, no nos es posible dar los pormenores, que acaso daremos en el número próximo.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

Hoy 4.—San Francisco de Asís, confesor, Sta. Aurea, v., S. Cayo y cps. mrs. Viernes 5.—S. Froilán, p. de León, S. Atilano, p. de Tarazona y Zamora.

Sábado 6.—Sta. Fé, Sta. Crótida y S. Bruno.

Domingo 7.—Ntra. Señora del Rosario, Sta. Faustina, S. Sergio y San Marcos.

Lunes 8.—Sta. Brigida, v. y S. Demetrio.

Martes 9.—Ntra. Señora de la Cinta, patrona de Tortosa y S. Dionisio Areopagita, p. de Jerez de la Frontera.

Miércoles 10.—S. Francisco de Borja, patron de Gandia y S. Luis Beltrán.—En Estremera el Smo. Cristo sepultado donde es patron.

Continua al toque de Oraciones en la Parroquia de S. Andrés, la solemne novena de Ntra. Señora de las Mercedes.

El Domingo, último dia de novena, será la funcion principal á las diez, predicando el Sr. Doctoral de esta Sta. Iglesia Catedral. Todo el dia estará expuesta S. D. M., y por la noche despues de la novena, se verificará la procesion como en años anteriores.

El Domingo próximo, al toque de Oraciones, dará principio en la Iglesia de M. M. Carmelitas, la solemne novena de Sta. Teresa de Jesus.

Segun se ha practicado en años anteriores, todas las noches estará expuesto el Smo. Sacramento y habrá Plática de las virtudes de la Santa.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALMACEN DE PIANOS,
ÓRGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE
TODAS CLASES PARA BANDAS Y
ORQUESTAS DE

ANTONIO COVARSI,
casa fundada en 1874 por D. Federico
Conde.

UNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE
LA FÁBRICA DE LOS SRES. RAYNARD Y MASERAS
DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á
precios de fábrica.

Órgano. y armoniums de los Sres. H. Chis-
tophe y Etienne, de París.—Pianos españoles,
alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de
París.—Instrumentos de madera, de metal,
de cuerda y de percusión.—Precioso surtido
de guitarras, bandurrias, citaras, violines,
violoncellos y contrabajos.—Accesorios
de todas clases.—Surtido grande de
cuerdas, nacionales y romanas para los in-
strumentos anteriores, á precios baratísimos.
—Música y obras para piano al precio de la
casa editorial de D. Antonio Romero y Andía
de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se
cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fá-
bricas nacionales y extranjeras más acredita-
das y facilita por los mismos precios que otras,
instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los
pida.

NOTA. Los pedidos é instrumentos y música
se sirven; pero han de venir acompañados de su
importe en letras de fácil cobro á la orden de An-
tonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir to-
da clase de música, pianos é instrumentos que no
contenga su establecimiento, para lo cual posee
modelos y precios de las fábricas más acreditadas
de España y Extranjero.

Antonio Covarsi, agente interna-
cional de aduanas.—Comisiones,
consignaciones y tránsitos.—Re-
presentante de varias empresas de
vapores á América.—Agente de
aduanas de la Compañía de los
ferro-carriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

LABORATORIO FARMACÉUTICO
DE

D. PEDRO SORIANO

*El mejor y más eficaz remedio contra
las tercianas, cuartanas y demás
fiebres intermitentes!!*

El autor del prodigioso medicamento para
curar todas las afecciones del estómago, lo es
á la vez de las maravillosas píldoras febrífuga-
gas, contra tercianas y cuartanas.

Estas píldoras, de las cuales una sola caja
basta para curar radicalmente toda clase de
intermitentes en la inmensa mayoría de los
casos, están causando la admiración de cuan-
tos las toman por sus felices resultados. Es el
específico más seguro de todos los descubiertos
hasta hoy de una gran facilidad para tomarlo.
Tiene además la virtud de reparar pronta-
mente las fuerzas perdidas y ser un enérgico
resolutivo de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y labo-
ratorio químico de D. Pedro Soriano, calle de
San Juan, 44.

El antiguo y acreditado fundador
de campanas **D. FRANCISCO CARBAJAL Y
MUÑIZ,** ofrece al público sus servicios á
precios convencionales, cual no otro,
garantizando sus trabajos por el tér-
mino de un año en Medina de las To-
rrés, calle de Tinajeros, núm. 1.

OLEO DE LA PERSIA
DE HERRINGS Y COMP. — PARÍS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra,
el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los paí-
ses.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los
tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farma-
cia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

GRAN BAZAR

DEL

AGUILA DE ORO

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 20.

BADAJOZ.

Objetos de escritorio, armas y efectos de caza, traspa-
rentes y palos portiers, espejos y ianas, medias cañas.

Abanicos, flores, corbatas, paraguas, sombrillas, cor-
sés, guantes, mantillas, velos, fichus y pañuelos de la
China.

Cubiertos garantizados, perfumería, bisutería, quicaca-
lla, juguetería, artículos de viaje, objetos de fantasía.

Cristalería, loza de pederinal, jarrones de china, mue-
bles y arañas, lampistería colgante y sobre mesa, cua-
dros y cromes.

TINTURA INGLESA
DE HERRINGS Y COMP. — PARÍS.

Maravilloso descubrimiento que devuelve á los cabel-
los blancos su color natural en el espacio de tres dias.
No contiene nitrato de plata ni sustancia nociva á la sa-
lud. No precisa de lavar antes ni despues de su empleo.
El resultado es garantizado infalible.

PRECIO: 20 rs frasco.—Único depósito en Badajoz,
Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

Más de millon y medio de purgas en el último
año con la acreditada

Agua de Leches LA MARGARITA.

Prueba la general aceptación de un específico SIN
RIVAL para las escrófulas, herpes sífilíticos invete-
rada, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo
blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia,
malas digestiones, estreñimiento pertinaz.—Venta
del agua EN BOTELLAS en todas las farmacias y
droguerías principales.—Depósito central único en
España JARDINES, 15, bajo, donde se abonan
cuatro cuartos por casco.—IMPORTANTE.—Esta
agua premiada en todas las Exposiciones donde se
ha presentado ha obtenido medalla de oro, premio
concedido en la Exposición Especial Balmológica
de Fracfor (A Alemania) cuyo jurado se componía
de los mismos dueños de manantiales de aquel país,
rindiendo así justo tributo á este de España, que
está considerado como el primero en su clase en el
mundo, y sin rival para todo el protomedicato.

AGUA CIRCARIANA
DE HERRINGS Y C. — PARÍS.

Usada por todas las familias reales y la nobleza de Europa.
Aprobada por un gran número de médicos.
Este maravilloso preparado restituye el cabello blanco á su
primitivo color, rubio, castaño y negro, sin perjudicar la salud.
PRECIO: 20 y 40 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz,
Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

D. EMILIO ORDUÑA
ÁLAMO 7, BADAJOZ.

Impresiones de gran lujo en tintas negras y de colo-
res, circulares, facturas, anuncios, esquelas de enlace
y de defunciones, tarjetas y membretes, letras de adorno
para papel timbrado y sobres; encuadernaciones de to-
das clases.

**CENTRO GENERAL DE SUS-
CRIPCIONES** á obras de lujo y
económicas. Libros rayados y papel
pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y
papeletas de felicitacion y enlace.
Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LENERY

INSTANTÁNEA.

para teñir de negro ó rubio los
cabellos y la barba.

—(—)

Frasco 8 y 16 rs.

—(—)

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Único punto de venta en Badajoz,
farmacia y droguería de Camacho, y
en las principales farmacias de Fran-
cia.

Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, despues imprég-
nese bien una pequeña brochita y fró-
tese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava per-
fectamente con jabón frotándose con
una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma
facilidad, despues basta una ó dos
aplicaciones por semana á la raíz.

Se vende la casa calle de San
Sisenando, núm. 23; en la mis-
ma darán razon.

Se arrienda un sótano de dos ha-
bitaciones de vóveda propias para al-
macen. Calle de Comedias, núm. 8.
pueden verse y entenderse con el
dueño.

Se vende un mostrador, varios ca-
jones de madera vacíos y una cama
de hierro de colgadura.
Soledad 15, darán razon.

Se vende voluntariamente la casa
número 40, calle de Cerrajería,
compuesta de piso bajo y alto que los
constituyen diez y seis habitaciones,
incluso una espaciosa bodega de vino,
con sus correspondientes tinajas y
otras servidumbres.

La persona á quien interesare su
adquisición, puede dirigirse al due-
ño, calle de Santa Lucia, 7.

D. Francisco Call,

PRESBITERO,

ORGANISTA 1.º DE ESTA CATEDRAL Y
ANTIGUO PROFESOR EN BARCELONA.

ofrece sus servicios en la ense-
ñanza de solfeo, piano, ormentia
é instrumentacion.

Melchor de Évora, 20, Bajos.

Á LOS LABRADORES.

MÁQUINAS AVENTADORAS INGLASAS.

Su precio 1500 reales. Dirigirse
para los pedidos calle de Santo Do-
mingo, número 55, bajos, donde se
darán informes y se enseñará una á
quien desee adquirirla.

También hay arados, máquinas de
vapor, prensas, etc.

Esencia verdade-

RA DE ZARZAPARRILLA.—Este
gratisimo depurativo de la sangre se
prepara á conciencia lo cual nosucede
(y estamos dispuestos á probarlo) con la
mayor parte de los que circulan como
buenos, siendo tan eficaces sus re-
sultados que estamos seguros de ellos
siempre que esté indicado su uso.
Único depósito en Badajoz.—Far-
macia de Valdés, Santo Domingo, 46.

Aguas minero-medicinales

DE

MARMOLEJO,

Gaseosas-bicarbonatadas.

De certificados facultativos r-sul-
ta que estas maravillosas aguas han
curado las enfermedades siguientes:
Albuminuria, anemias, astenia ner-
viosa, arenillas, cálculos viliares,
catarros gástricos crónicos, catarros
vesicales ó intestinales, cloro ane-
mia, el rosís, cólicos nefríticos y
hepáticos, bilis, convalecencias de
fiebres graves, diabetes sacarina,
dispepsias en todas sus formas, di-
senteria crónica, disuria, desarreglos
menstruales, enteralgia, enteritis
crónica, espermatorrea, fiebres in-
termitentes crónicas, gastralgia, gas-
tritis crónicas, hemorragia del estó-
mago, hepatalgia, hepatitis crónica,
hipercrinia viliar, hiperhemia hepáti-
ca, hipocondría, histerismo, ictericia
crónica, infarto hepático y espléni-
co, infarto del hígado y del bazo,
leucocithemia, litiasis úrica (mal de
piedra), obesidad, pieló nefritis, po-
luria, quíturia (orina lechosa), re-
tención é incontinencia de orina, úl-
ceras simples y lesiones orgánicas del
estómago.

Temporada oficial de 15 de Abril
á 15 de Junio y de 1.º de Setiembre
á 30 de Noviembre

Sin perder ninguna de sus virtudes
medicinales, se venden estas aguas á
los precios de 3, 4 y 5 reales bote-
lla, segun cabida en las principales
farmacias, y por cajas dirigiéndose al
Administrador en Marmolejo ó á la
Dirección, calle de Serrano, 35, Ma-
drid.—Depósito en Extremadura:
farmacia de R. Valdés, en Badajoz;
Gimenez Hurtado, en Cáceres; Gor-
don, en Borghillos; Alvarez Pozo, en
Zafra, y De z, en Valencia de Alcan-
tara.

IMPORTANTE

El que desee una buena casa
para establecimiento puede aprove-
char la ocasion

Se vende una sita en la Plaza
Alta números 18, 19 y 20. Para
tratar Granada 25, comercio de
Ultramarinos.

En el almacen de muebles
calle Arco-agüero núm. 1, se
alquilan pianos verticales y de
mesa.

Se vende por fallecimiento de la
persona que lo ejercía un título de
Procurador de número acreditado en
esta Capital; para mas detalles diri-
girse á la Sra. D.ª Concepcion Cal-
derón, Pozo 24 y 26, en esta Ciu-
dad.